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Durango será el epicentro
de la Inteligencia Artificial 
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Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Con la llegada de la empresa

española Drotium, que instalará un
Centro de Inteligencia Artificial y
Robótica en la entidad, en Durango
seremos punta de lanza en mundo
anunció el gobernador Esteban
Villegas Villarreal junto al
vicepresidente de dicho consorcio,
Federico Moratinos Errea, esto ante
miembros de la iniciativa privada,
académicos y funcionarios que forman
parte del Comité de Planeación para el
Desarrollo (COPLADE).

Dijo el Ejecutivo estatal que gracias al
trabajo del equipo duranguense que fue
a España en meses pasados, a la
búsqueda de inversiones, se logró firmar
un hermanamiento de largo plazo y al
aseguró que con la llegada de una
empresa con vocación en gestión de
transporte con inteligencia artificial,
Durango va a ser conocido en el mundo
por el desarrollo de nuevas tecnologías.

“Esto que se va a hacer en Durango,
no se hace en ninguna otra parte de
Latinoamérica”, reveló Villegas
Villarreal tras explicar que este Centro
de Inteligencia, Desarrollo y Nuevas
Tecnologías, es un gran paso para la
entidad porque vendrá a generar una
dinámica distinta en la economía de
estas regiones, con un desarrollo
mundial con talento duranguense.

El vicepresidente de la empresa
Drotium, detalló que se tiene un gran
compromiso de trabajar de la mano
del gobierno de Durango para ayudar
a la transformación socioeconómica de
todo el tejido de México, “el holding
tecnológico industrial que se tiene
pensado crear, tendrá la sede en
Durango y, las futuras actividades
pasan automáticamente a ser filiales,
entendiendo que América es el centro
económico del mundo”.

Y agregó, “estamos en Durango
porque nos sorprendió la visión que
tiene el gobernador y su equipo hacia

el futuro, y la determinación para
lograr hacer las cosas en la entidad”.

Por su parte, Jesús Salazar Ibarra,
secretario del Comité de Planeación
para el Desarrollo Estatal (COPLADE),
agradeció la presencia de los directivos
de esta empresa y su interés por llegar
a Durango, al mencionar  que  en esta
segunda sesión se enmarca un
momento fundamental en la historia
del estado de la mano de este
consorcio Español, que permitirá a los
jóvenes desarrollarse de manera
profesional.

Durante esta reunión se contó con la
presencia de alcaldes, funcionarios,
cámaras empresariales, colegios de
profesionistas, sindicatos y el sector
educativo, quienes recibieron
información de la mecánica de la
agenda que se llevará  a cabo para
efectuar los trabajos del COPLADE,
además de tomarse protesta a los
integrantes de la comisión
permanente de dicho organismo.
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Necesario visibilizar y
atender violencia política 

Por Gonzalo Martínez
DURANGO, DGO.
La presidenta de la Junta de Gobierno

y Coordinación Política (Jugocopo),
Sandra Amaya Rosales, refrendó su
compromiso por construir mejores
oportunidades y el ejercicio pleno de
los derechos de las mujeres y
consideró que “es necesario visibilizar
y atender la violencia política”.

Durante la conferencia “Elementos
para identificar, enfrentar y denunciar
la violencia política contra las
mujeres”, que impartió la magistrada
del Tribunal Estatal Electoral, Blanca
Maldonado Ayala; la legisladora
destacó que mientras más mujeres son
precandidatas, candidatas, electas y
desempeñan algún cargo como
servidoras públicas, son vulnerables a
ser víctimas de este tipo de violencia.

Bajo el lema “Juntas Sí Podemos”,
destacó la importancia de tener
mujeres ocupando cargos de poder,
comprometidas con la perspectiva de

género, que estén de lado de las
mujeres para impulsar la agenda de
igualdad, que visibilicen y sobre todo
rompan cada techo de cristal que las
limita.

“Merecemos la mitad de todo,
porque tenemos el mismo valor que el
sexo masculino, y asumimos nuestras
responsabilidades políticas porque
contamos con amplias capacidades”,
puntualizó Amaya Rosales.

Reconoció así mismo el doble esfuerzo
que realizan las mujeres para lograr sus
objetivos al no tener piso parejo con el
sexo masculino, aun así, afirmó que el
lugar de las mujeres está en la política,
en la docencia, en la actividad deportiva,
en la crianza de los hijos, o en cualquier
lugar que les plazca.

“Ya estamos consiguiendo ocupar los
curules y espacios de decisión, ahora
nos toca no solo llegar y ocuparlos, nos
toca darle voz a todas las mujeres de
allá afuera que siguen luchando para
ejercer libremente sus derechos”,

subrayó ante la audiencia.
A lo largo de la conferencia, Blanca

Maldonado Ayala, señaló que la
violencia política por razones de
género impide el ejercicio de los
derechos político-electorales de las
mujeres y su participación en espacios
públicos, por ello, resaltó el
compromiso de todas las instituciones
para unir fuerzas para erradicar este
tipo de actos.

Del mismo modo dio a conocer los
criterios relevantes de la violencia de
género, las reformas actuales del
marco jurídico, las sanciones y multas
que se plasma la ley cuando estas
acciones se convierten en un delito
electoral.

Este evento representa un paso
significativo hacia la promoción de la
igualdad de género en el ámbito
político, reafirmando el compromiso
del Congreso del Estado con la creación
de un entorno inclusivo y justo para
todas las personas.
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Cruz Roja adquirirá
nuevas ambulancias
tras la rifa del auto

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El delegado de la Cruz Roja Mexicana

delegación Durango, Marcos Vargas
Aguirre manifestó que con la venta de
boletos para la rifa del automóvil que
fue entregado este jueves, se reunió
recurso suficiente para la adquisición
de algunas ambulancias, una de ellas
de amplio equipamiento.

El entrevistado expuso que, para la
rifa del automóvil es la primera vez
que se venden todos los boletos, por lo
cual se tuvo una recaudación
importante de recursos que serán
utilizados para enriquecer el
equipamiento de la Benemérita

Institución.
Ya se pidieron algunas ambulancias

que serán adquiridas con ese recurso y
entre ellas se incluye, una unidad que
estará equipada de manera amplia,
incluso para atención de terapia.

Destacó que esta buena recaudación
se debe al apoyo que está dando la
sociedad en términos generales a la
Cruz Roja. 

Vargas Aguirre anticipó que en el
Consejo Nacional de la Cruz Roja se
harán actividades diversas, entre ellas
el tradicional boteo, esta será una
campaña a nivel nacional, también se
espera obtener el apoyo de la
ciudadanía.



Por Gonzalo Martínez 
DURANGO, DGO.
Fueron 40 proyectos los ganadores

del Presupuesto Participativo este
2024, los cuales serán sueños hechos
realidad para los duranguenses con los
70 millones de pesos para este año,
informó el presidente municipal Toño
Ochoa.

Durante la jornada, los resultados
evidenciaron que se trata de obras
muy esperadas, ya que el proyecto más
votado fue para la construcción de la
barda perimetral en la Telesecundaria
24, en el Distrito 01, con tres mil 990
votos.

Por su parte, en el Distrito 02, el
domo del CBTIS 110, la más elegida
con tres mil 865 votos; en el 03, fue
otro domo para la primaria “José
Ramón Valdez”, con mil 762.

En el Distrito 04 el hermosamiento
de la plaza de El Nayar obtuvo dos mil
545 votos como el favorito; mientras
que en el 05 fue el domo de la escuela
“Everardo Gámiz”, con dos mil 494.
Para el 06, el ganador fue el domo para
el deportivo de la colonia El Saltito, con
mil 046 votos.

En la jornada participaron 29 mil 962
personas con 149 mil votos, ya que
cada una de ellas podría votar por
cinco proyectos.
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40 proyectos se llevarán
a cabo con el PP2024 
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Seguiremos hasta que la cifra de
violencia sea cero: Gaby Vázquez

Por Luis Juárez 
DURANGO, DGO.

La mañana de este jueves, la regidora
del PAN, Gaby Vázquez Chacón, dio a
conocer que a principios de esta
semana se recibió una denuncia en
relación a temas de violencia por parte
de la señora María Teresa en contra de
su expareja, a lo que comentó que,
“cuando tocan a una mujer están
tocando a todas”.

Sin embargo, también agregó que
seguirán las manifestaciones en contra
de la violencia si casos como este
continúan, ya que lamentablemente
alrededor de 70 mil mujeres en todo el
país sufrieron violencia física y tan solo
en Durango, en 2023, más de mil
mujeres sufrieron abusos físicos.  

Además, recalcó que la cifra en temas

de feminicidios a nivel nacional del
año pasado fue de 827 y dentro del
estado de Durango solo se presentaron
10 homicidios a mujeres, cifra menor
a la del año de 2022, según datos del
Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública, por
otro lado, la regidora panista reiteró
que continuarán los esfuerzos hasta
que la cifra sea cero.

Vázquez Chacón, exhortó a todas las
mujeres a no quedarse calladas e
incluso a las autoridades
correspondientes para realizar los
esfuerzos necesarios a denuncias de
este tipo para evitar situaciones
lamentables, ya que por cada agresión
que se presenta hacia una mujer se
puede llegar hasta la muerte.

La regidora hizo mención que no solo
se trata de violencia física, sino que,

también enfatizó los abusos
psicológicos, económicos y verbales
que llegan a experimentar una gran
cantidad de mujeres no solo en el
estado, también en la república.

No obstante, Gaby Vázquez
mencionó que el Instituto Municipal
de la Mujer y otras instituciones se
encuentran a la par en trabajo
respecto a este tema con políticas
públicas, para tener más cercanía con
las mujeres en Durango.

Por último, la regidora informó que
se han registrado tres llamadas más a
la “Línea de la Vida”, una iniciativa que
busca prevenir los suicidios en el
estado, por ello exhortó a los
ciudadanos a llamar a esta línea
8009112000 en caso de cualquier tipo
de ayuda psicológica, para frenar el
tema del suicidio. 



Por Martha Casas 
DURANGO, DGO.

La búsqueda terminó, tristemente
Luka fue encontrado sin vida en la
parte serrana del municipio. 

La mañana de este jueves, a una
semana de haber sido reportado como
desaparecido, finalmente fue
encontrado el adolescente Luka Azael
Morales, desafortunadamente las
noticias no son buenas, trayendo
duelo a Durango, a todas las personas
que se involucraron en la búsqueda del
joven.

Las autoridades no han emitido
información oficial al respecto, pero se
espera que lo hagan en las próximas
horas.

Durango de duelo, se conduele y
abraza a la familia de Luka.

Por: Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Existen en marcha dos unidades de
transporte público 100 por ciento
eléctricas y que están a prueba y con
el objetivo de adquirirlas, así lo dio a
conocer el regidor Humberto Santana
Guerrero.

"Ya hay vehículos eléctricos
circulando, son vehículos caros, la CTM
está haciendo un esfuerzo por
adquirirlos , están de muestra, ahorita
tenemos dos unidades que son las que
nos tienen prestadas para después
hacer una negociación con nosotros y
adquirirlas; son unidades caras,
cuestan alrededor de siete millones de
pesos, no son baratas, sin embargo le
estamos apostando a la energía
renovable, buscamos que se
incrementen esté año y empezar
adquirir más en un tema tripartita con
el gobierno municipal", comentó.

Expresó que estas unidades cuentan

con rampa para discapacitados, son
más amplios en espacios, lo único es
que las refacciones son caras y se

tendría que tener el respaldo de una de
las aseguradoras para poder costear su
reparación.
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Se buscará incrementar a más unidades
eléctricas de transporte público

Durango de luto, encuentran
a Luka Azael Morales
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PRI, listo para afrontar 
los desafíos del 2024: EAH

DURANGO, DGO.
“El PRI está listo para afrontar los

retos y desafíos del 2024”, así lo dijo
Ernesto Alanís Herrera, presidente
estatal del PRI, durante la primera
sesión ordinaria del Consejo Político
Estatal, donde se reafirmó el
compromiso del priismo duranguense
de respaldar y sumarse al proyecto del
gobernador Esteban Villegas, que
busca el desarrollo y crecimiento de
Durango. 

Alanís Herrera afirmó con orgullo
que Esteban Villegas es un referente
para el PRI y destacó las tres grandes
inversiones anunciadas en el primer
mes del año. Subrayó que estas
acciones son la prueba de que el 2024
se vislumbra como el año de Durango.
"Estamos listos para que el 2024 sea
un gran año para Durango y un año
exitoso para el PRI".

Durante la sesión, el dirigente estatal
presentó un detallado informe de las
acciones llevadas a cabo por las

diferentes secretarías a lo largo del
2023. Por su parte, la Dra. Fátima
González Huizar, secretaria general del
partido, desglosó el ambicioso plan de
trabajo que se pondrá en marcha este
año.

“El PRI se presenta con firmeza y
determinación, listo para afrontar los
desafíos y aprovechar las
oportunidades venideras. Hemos
fortalecido nuestras estructuras
internas, nos hemos preparado para
representar los intereses de la
ciudadanía y defender los valores que
nos identifican”, señaló González
Huizar.

La sesión destacó por las
intervenciones clave de líderes del
partido, el diputado Ricardo López
Pescador presentó temas prioritarios
de la Agenda Legislativa; así como la
Dra. Patricia Marrufo, presidenta de la
Fundación Colosio; Eduardo Rodríguez,
dirigente estatal del IRH y José Luis

Carranza, presidente del Movimiento
PRI MX, dieron a conocer sus planes de
trabajo y acciones a realizar en el 2024.

El evento se celebró de manera semi
presencial, con asistentes tanto en las
instalaciones del partido como vía
zoom, donde el secretario de finanzas
del partido, Saúl Quiñones presentó el
Proyecto de Presupuesto para el
presente año y José Manuel Parra
Alanís, secretario de elecciones del PRI,
informó sobre el Plan Estatal de
Elecciones.  

Finalmente, se reconoció la excelente
labor de la dirigencia saliente,
presidida por Arturo Yáñez y Daniela
Soto, así como a Rocío Rebollo, quien
fue secretaria general del partido. Su
trabajo y el movimiento de renovación
interna en sectores, organizaciones y
comités municipales. Así como el
esfuerzo y compromiso durante el
contundente triunfo de Esteban
Villegas como gobernador.



Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

Cuando menos el 15 por ciento de las
empresas constructoras duranguenses
están capacitadas para desarrollar
infraestructura para las nuevas
inversiones que llegan a Durango,
informó el presidente de la Cámara
Mexicana de la Construcción (CMIC),
Francisco Salazar Mendía.

El recién electo dirigente del sector
de la construcción, manifestó que la
llegada de nuevas empresas con
inversiones importantes a la ciudad de
Durango constituye una oportunidad
para las empresas locales, a fin de
participar en la proveeduría y en el
caso concreto de la CMIC buscan
participar en la creación de la
infraestructura que requerirá estas
empresas.

Indicó que de entrada es un acierto
del gobierno del estado haber atraído
estas inversiones.

Ahora sería interesante poder

participar en la construcción o
edificación de la estructura que
requerirán, para ello se tienen
empresas grandes duranguenses que
tienen la capacidad de desempeñar
este trabajo.

Consideró que cuando menos existen
algunas 20 empresas de gran tamaño
y probablemente el 15 por ciento de
las empresas afiliadas a la Cámara
Mexicana de la Industria de la
Construcción tenga esa capacidad.
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Empresas constructoras levantan la mano para
crear infraestructura de las nuevas inversiones
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DURANGO, DGO.
Para seguir cumpliendo con el

fortalecimiento a la economía local, el
gobierno de Esteban Villegas a través
de la Secretaría de Desarrollo
Económico (SEDECO), convoca a las
empresas duranguenses a formar
parte de la proveeduría de Walmart,
mediante el programa “Walmart
Growth Summit México 2024”, así lo
dio a conocer el titular de dicha
dependencia, Alfredo Herrera Deras.

Luego de que la empresa lanzara la
convocatoria para participar en  dicho
esquema de proveeduría, los
interesados podrán registrarse antes
del 16 de febrero a través de la
plataforma de RangeMe
www.rangeme.com/growthsummitmx
y formar parte de un proceso de
selección, detalló el Secretario de
Desarrollo Económico. 

“Pueden participar todas las
empresas formales cuyos productos
sean fabricados, cultivados o
ensamblados en Durango y deberán
cumplir con los requisitos de
etiquetados, empaquetado y código de
barra”, informó. 

En el estado se cuenta con productos

locales de muy buena calidad, por lo
que la campaña que impulsa la cadena
comercial es una estrategia para
trabajar de manera coordinada y
fortalecer la economía local a través
del autoempleo y la generación de
nuevos empleos.

Herrera Deras precisó que entre las
categorías de productos que no serán
aceptadas, se encuentran: aves de
corral, cáñamo o semillas de cannabis,
carne de caballo, cercas para granjas y

ranchos, cigarrillos, tabaco y
accesorios para fumar, equipo de
granero y establo, ganado, libros,
productos de riego y fumigación, entre
otros.

Es por eso que es importante
solicitar información de esta campaña
que estará disponible en la Dirección
de Desarrollo Empresarial de la Sedeco
a través de las líneas telefónicas
1377943 y 1377960 o bien vía
WhatsApp al 6183220002.

Convocan a empresas a formar
parte de la proveeduría de Walmart



Por Johan Unzueta
DURANGO, DGO.

Luego de que este domingo se dieran
las votaciones en distintas partes de la
ciudad para decidir en que se destinará
el Presupuesto Participativo del 2024,
muchos ciudadanos mostraron su
disgusto ante este hecho, pues la
mayoría de los 40 proyectos ganadores
fueron de instituciones educativas de
los 174 que se tenían previstos.

El regidor Alfredo Varela, externó la
mañana de este jueves esta situación
ante los medios, por ello presento su
opinión con el edil capitalino Toño
Ochoa para solicitar modificaciones
para el nuevo presupuesto del año
2025.

Asimismo, de los 70 millones, el 54
por ciento será destinado a cuestiones
educativas, sin embargo, ciudadanos
consideran que no es una contienda
equitativa a la hora de ejercer su voto,
pues las instituciones educativas
tienen la facilidad de ejercer más
movilidad a comparación de colectivos

o fraccionamientos que se organizan
para solicitar obras de mantenimiento
como pavimentación, drenaje o agua.

"Sí me parece que debe de haber una
modificación finalmente a la manera
de operar este presupuesto

participativo, lo dije en una mesa en
donde estaba el alcalde, lo vio con
buenos ojos en el sentido de ver qué
mejoras se le puede hacer para este
2025”, comentó el regidor Alfredo
Varela.
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Instituciones educativas acaparan
fondos en Presupuesto Participativo

Por cohecho, detienen a exfuncionario
de Sideapa Gómez Palacio

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El extitular del área de recursos

materiales el Sistema Descentralizado
de Agua y Alcantarillado del municipio
de Gómez Palacio, Mauricio Alejandro,
fue detenido por cohecho.

Y es que este exfuncionario cobraba
el 20 por ciento a los proveedores para
engordar su bolsillo.

Fue la Policía Investigadora de
Delitos de Corrupción quien lo detuvo,
luego de que el juez de control y
enjuiciamiento otorgó la orden de
aprehensión por el delito de cohecho.

Este delito está previsto y
sancionado por el artículo 338,
fracción II del código penal vigente
para el Estado de Durango, por los
hechos cometidos en agravio de la
administración pública municipal de

Gómez Palacio y la sociedad.
Según se hace constar en la

investigación, el ahora detenido
aprovechándose del cargo que
ostentaba, cobraba a proveedores de la
institución un 20 por ciento del monto
de la factura, manifestando que así era
la regla para todos los proveedores de
Sideapa.

Tal es el caso de uno de los afectados,

a quien luego de realizar diversos
trabajos de mantenimiento a la red
hidráulica municipal, aportó al
Ministerio Público especializado en
combate a la corrupción los datos de
prueba de diversas transferencias
bancarias y entrega de dinero en
efectivo al servidor público imputado
por una cantidad superior a los 500 mil
pesos.

Las autoridades municipales de
Gómez Palacio, quienes detectaron
diversas irregularidades e
inconsistencias al interior de la
dependencia, quienes se acercaron a
esta Fiscalía anticorrupción para
presentar la denuncia.  

La Fiscalía Anticorrupción llama a
quien sea víctima o testigo de un
delito de corrupción a denunciar a
través de las diferentes vías.
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La superfarmacia del gobierno
federal es un engaño

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Es increíble el engaño que representa

la superfarmacia del gobierno federal,
castiga a los pacientes, pues de 100
medicamentos que debería haber
disponibles, solo hay uno y la mayoría
de los ciudadanos terminan costeando
sus propias medicinas.

Lo anterior lo señaló el activista
político Guillermo Juárez Compeán, al
considerar que el proyecto de la
superfarmacia fue un fracaso más de
gobierno federal que volvió a ser un
engaño para los ciudadanos, pues la
realidad es que no solo no es funcional,
sino que además, se les está
castigando con la carencia de
medicamentos en las instituciones y
en la superfarmacia; que al final tienen
que costar ellos de su bolsa.

Indicó que no hay medicamentos
para enfermedades como el cáncer,
diabetes, salud mental, para la
epilepsia, entre muchos otros y al final
son los ciudadanos los que terminan
costeando su propio medicamento,

porque ni siquiera en las instituciones
de salud que dependen del Gobierno
Federal, existe abasto de medicinas.

Se dijo que la superfarmacia iba a
tener cuando menos 100 claves de
medicamentos pero que en la realidad

existe solo una en bodega. En ese
sentido cuestionó, ¿de qué sirven los
apoyos ?, quedó si al final de cuentas
la gente va a terminar pagando por las
carencias que tiene el gobierno en
diversas áreas.

Agresiones a jóvenes de
secundaria por parte de pandilla

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
En Durango cada día sigue creciendo

la violencia, sobre todo en los jóvenes a
nivel secundaria donde a la salida de
clases sobre todo en el horario
vespertino es importante que exista
más vigilancia, así lo dio a conocer el
profesor Martín González Ávila, director
de la Secundaria Federal Estatal Federico
Engels, quien acudió hasta el cabildo
para hacer su denuncia.

"Hemos tenido algunos incidentes de
violencia que no han pasado mayores,
hay jóvenes que han ido a nuestra
escuela y han querido agredir a
nuestros alumnos, no sabemos si son
de otra colonia y lo que nosotros

queremos es que exista seguridad y
que esto no pase a mayores, ya que
pensamos que también pueden
agredir a los docentes", comentó.

Fueron también los padres de familia
quienes acompañaron al director para
hacer presión, ya que aseguraron se
han tenido diversos incidentes de
violencia que por fortuna no han
pasado a mayores, pero se convierten
en un motivo de preocupación.

La Escuela Secundaria Estatal
Federico Engels, está ubicada cerca del
Carril 2000, en las inmediaciones de la
colonia Humberto Gutiérrez y los
manifestantes piden más seguridad en
todos los sentidos, sobre todo para los
jóvenes estudiantes.
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No veo a Jorge Salum en las filas
de Morena: Jorge Silverio Álvarez

Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Ante los rumores de que Jorge Salum
del Palacio habría recibido invitación
para unirse a las filas de Morena, el
regidor de este partido, Jorge Silverio
Álvarez dijo que el expresidente
municipal solo busca que lo volteen a
ver y que no lo ve en ningún partido
de los que forman la cuarta

transformación.
"Nada más quiere venderse caro, no

lo veo más allá, yo no veo a un Jorge
Salum en las filas de Morena o en el PT
o en el Verde, que  formamos la cuarta
transformación, yo creo que
simplemente puso a alguien por ahí
para que le tomara la foto sin querer
queriendo, fue planeado totalmente,
él quiere venderse caro, está molesto
con su partido y bueno él está viendo

la forma de que lo volteen a ver y
hacerse el que lo están llamando de
otros institutos políticos, pero no creo
que sea el caso de Morena", precisó.

Aseguró que probablemente el
mismo Salum solicitó una reunión con
el delegado de Morena, Jonathan
Jardines y que alguien discretamente
e intencionalmente tomó la fotografía
para crear esta percepción de que es
buscado por varios partidos políticos.
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¡Qué chulo es vivir! llega
a las colonias vulnerables 

DURANGO, DGO.
Con acercamiento a más de mil 250

personas de diversas edades y zonas
habitacionales consideradas
prioritarias, terminó la primera etapa
del programa ¡Qué chulo es vivir!, por
el bienestar de la gran familia
duranguense, informó Toño Ochoa. 

Para mejorar la vida de forma
integral, esta fase consistió en acudir
a colonias como la Luz y Esperanza,
Lázaro Cárdenas, Ampliación PRI y
colonia PRI, en donde se pudo conocer
las necesidades de las personas,
expresadas por ellas mismas. 

La segunda etapa será regresar, pero
con actividades deportivas,
recreativas, atención psicológica y
otros servicios médicos que resuelvan
los casos detectados por el personal de
la Dirección de Desarrollo Humano y
Valores (INDEHVAL), explicó su titular
Giovanni Rosso Güereca.

Porque un duranguense nunca deja
solo a otro duranguense, Maru Pérez,
directora de Desarrollo Familiar y
Humano del INDEHVAL, destacó que
serán actividades dirigidas a los
diferentes grupos para mejorar la sana
convivencia social y del hogar.
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Solís Ríos dio la bienvenida a
estudiantes de nuevo ingreso

DURANGO, DGO.

Más de mil jóvenes que se
incorporan en el semestre "A" de 2024
a la Universidad Juárez del Estado de
Durango fueron recibidos con una
Ceremonia de Bienvenida encabezada
por el rector, Rubén Solís Ríos, quien
manifestó a los nuevos estudiantes el
compromiso de la comunidad
universitaria para apoyarles en sus
estudios profesionales; "conocer la
institución que será nuestra alma
mater es esencial para sentirnos parte
de ella; la identidad, arraigo y
pertenencia universitaria inician al
momento de recibir su matrícula",
dijo.

La ceremonia, que tuvo lugar en el
Auditorio Universitario, contó con la
presencia de funcionarios de la
Administración Central y directores de
los Institutos, Escuelas y Facultades de

la institución.
Ahí la directora de Servicios

Educativos, Xóchitl Cruz Jáquez, alentó
a los jóvenes a conocer las becas,
tutorías y brigadas de salud que ofrece
la Universidad. Luego Berenice Rivera
Barraza, integrante del Comité de
Prevención y Atención a la Violencia de
Género, presentó el protocolo que
busca informar a la comunidad
universitaria sobre la actuación en
casos de violencia.

Por su parte, Daniela Olmos Morante,
directora de Internacionalización,
invitó a los estudiantes a interesarse
en realizar una estancia, la cual está
disponible a partir del cuarto semestre,
por lo que resaltó los requisitos y la
importancia de comenzar el proceso
desde los primeros semestres, además
de considerar que deberán tener un
promedio mínimo de 8.5 y certificación
en otro idioma. 

De igual manera, Isaac Cisneros,
presidente de la Federación Estudiantil
Universitaria de Durango (FEUD),
informó sobre los servicios que ofrece
la organización que dirige, como
credencialización, descuentos en
inscripciones y transporte para
estudiantes foráneos, y el
desayunador, además de resaltar que
su función principal, que es brindar
herramientas a los jóvenes para que
continúen sus estudios.

Finalmente, el rector Solís Ríos
enfatizó la invitación a los jóvenes
para que se acerquen a los grupos
deportivos, culturales y artísticos,
mediante los cuales representarán a la
UJED en diversas actividades. "Esto
representa el principio de un gran
cambio en sus vidas, ¡Bienvenidos a la
UJED!, esta etapa, será la mejor de su
vida", exclamó al dar la enhorabuena
a los nuevos estudiantes.
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Retiran 5 toneladas 
de publicidad irregular 

DURANGO, DGO.
Por una casa más chula, limpia y

ordenada, Toño Ochoa aplica un mega
operativo para retirar publicidad que
genera contaminación visual en la
ciudad, con el cual se retiraron este
jueves cinco toneladas de desechos
gracias al trabajo de 50 cuadrillas. 

“Queremos tener una ciudad a la
altura de las inversiones que vienen, y
tenemos que redoblar esfuerzos,
porque la ciudad es de todos y todas,
hay que cuidarla", expresó en el
arranque de los trabajos en el
estacionamiento del Parque Guadiana. 

Como parte de la limpieza a la
imagen urbana, se estarán retirando
pendones y otra publicidad instalada
irregularmente en la infraestructura,
explicó Norma Miramontes, directora
de Desarrollo Urbano. Albino Ponce, de
Medio Ambiente, agregó que de ser
necesario se emitirán sanciones.

Sin embargo, Toño Ochoa recalcó que
no es un tema recaudatorio sino de
consciencia, e hizo un reconocimiento
especial al personal de las
dependencias que se sumaron a la
recolección, así como a la Red
Ambiental que recogió los pendones.
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Ayuntamiento reforesta el
bulevar Ejército Mexicano

GÓMEZ PALACIO, DGO.
Luego de la importante donación de

palmas y distintas especies de árboles
que el Ayuntamiento de Gómez Palacio
recibiera hace pocos días por parte de
la iniciativa privada, personal de
Servicios Públicos Municipales inició
tareas de reforestación en el camellón
del bulevar Ejército Mexicano.

Fernando Díaz Femath, director de
Servicios Públicos, informó que, con
esta medida, se busca brindar una
mejor fisonomía a los espacios
públicos del municipio, y con ello
devolverle el brillo a Gómez Palacio.

Explicó que por instrucciones de la
presidenta municipal Leticia Herrera
Ale, se reforesta el área del camellón
central del citado bulevar, desde la
altura del puente vehicular que
conduce a San Ignacio, hasta la colonia
Fidel Velázquez (Chapala).

Aunado a los trabajos de
reforestación, se está habilitando el
sistema de riego, en este tramo del
camellón central, con el fin de

asegurar su crecimiento y evitar que
estos árboles mueran por falta de
agua.

El funcionario explicó que algunos de
los árboles donados están siendo
plantados en el parque Cinco de Mayo
de la colonia del mismo nombre.

Señaló que son 200 palmas con una

altura aproximada de entre 1.5 a tres
metros y 100 árboles, (50 lilas y 50
mezquites, de una altura aproximada
de dos metros), las cuales vendrán a
embellecer el entorno de la ciudad,
para brindar a los gomezpalatinos y
visitantes, una mejor imagen de estos
espacios públicos.



Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.

Con el objetivo de impulsar la
producción artesanal que contribuya a
fomentar, preservar, proteger, rescatar,
promover e innovar el desarrollo de la
actividad artesanal del Estado de
Durango, el gobierno estatal a través
del Instituto de Cultura (ICED) hacen
una invitación a todos los artesanos
para participar en la convocatoria al
XIX Premio Estatal de Artesanías
Durango "Santos Vega Camargo".

Podrán participar las personas
artesanas, mayores de 18 años sin
límite de edad, que residan dentro del
Estado de Durango y que se dediquen
a este oficio, inscribiendo sus piezas
dentro de las siguientes categorías:
Artesanía Tradicional: Diseño y
técnicas tradicionales propios de
Durango con un premio para la Región
Durango de 25 mil pesos y para la
Región Laguna de 25 mil más.
Artesanía de Innovación: Neo
artesanía, diseño y/o técnicas
tradicionales fusionadas con técnicas
y/o diseños contemporáneos, con un
premio de Región Durango y Laguna
de 15 mil pesos. Artesanía para el
Recuerdo: Diseño y técnicas libres que
promuevan la Identidad Durangueña
y que sea de fácil adquisición, con un
premio de Región Durango y Laguna
de 10 mil pesos.

Las ramas artesanales con las que se
podrá postular son: Textiles: lana,
algodón, tejidos en telar de cintura,
telar de pedales, bordados, deshilados,
etc. Alfarería y cerámica: objetos de
ornato y utilitarios hechos con barro
natural, barro vidriado (libre de plomo)
y cerámica de alta temperatura.
Cestería y fibras vegetales: canastas y

muebles con tejidos con fibras duras y
semiduras como palma, otate, soyate,
carrizo, mimbre, bejuco. Tallas de
madera: bateas, recipientes, máscaras,
esculturas religiosas o de personajes
populares. Juguetería: muñecos,
títeres, carros, carretas, marionetas,
papalotes, trompos, baleros, barquitos,
etc. Los juguetes bélicos o que
requieran de baterías no serán
contemplados dentro de esta
convocatoria. Cartonería y papel:
personajes, esculturas, piñatas, papel
recortado, papel picado y
encuadernación. Joyería: objetos
realizados en oro, plata entre otros.
Talabartería: sillas de montar,
chaparreras, cinturones, entre otros.

Entre otras consideraciones los
participantes deben observar: cada
concursante podrá participar con una
pieza artesanal, la artesanía
participante deberá ser de la autoría y
propiedad de quien la inscribe, la pieza
artesanal deberá haber sido elaborada
entre el año 2023 y 2024 y no haber
sido exhibida o premiada con

anterioridad, ni haber participado en
algún otro concurso.

Antes del jueves 29 de febrero de
2024 se podrá hacer el registro y
entrega de la pieza artesanal que
podrá ser a través de las siguientes
vías: en la ciudad de Durango, en la
Coordinación de Culturas Populares del
Instituto de Cultura del Estado de
Durango en calle Bruno Martínez No
322 Sur, Zona Centro, Mezzanine del
Teatro Victoria, Teléfono: 618 810 5700
y en Gómez Palacio en la Unidad
Regional de Culturas Populares: Casa
de la Cultura de Gómez Palacio Lisboa
esquina con Londres, Colonia
Campestre, Teléfono: 871 725 2995. La
ceremonia de premiación se llevará a
cabo en un acto público el 18 de marzo
del 2024, tanto en la ciudad de
Durango, como en la ciudad de Gómez
Palacio, Durango.

Para conocer más a detalle esta
convocatoria visita la página oficial del
ICED e ingresa al siguiente enlace:
https://iced.durango.gob.mx/infoconv
ocatorias.php?convocatoria=27

ICED invita a participar en el 
19 Premio Estatal de Artesanías
Durango “Santos Vega Camargo”
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Alacranes de Durango busca
la victoria en casa frente a
Saltillo FC

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
Este viernes 2 de febrero, la

emocionante Liga Premier verá un
enfrentamiento crucial entre Alacranes
de Durango y Saltillo FC en el estadio
Francisco Zarco a las 20:00 horas. Este
encuentro forma parte de la jornada
21 y promete ser un duelo lleno de
acción y estrategias en busca de sumar
puntos vitales para sus respectivas
posiciones en la tabla.

El equipo de Alacranes se encuentra
en una posición determinante en la
lucha por los primeros lugares, y con
tres empates consecutivos al inicio de

la segunda vuelta, los duranguenses
están decididos a no dejar escapar más
unidades. Cualquier desliz en este
enfrentamiento podría resultar en una
caída significativa en la clasificación,
por lo que la victoria se convierte en
una prioridad para mantenerse en la
pelea.

Conscientes de la trascendencia de
estos tres puntos, el equipo dirigido
por Ricardo Rayas ha trabajado
arduamente durante la semana para
prepararse a fondo y brindarle a su
apasionada afición una victoria
memorable. Para este partido,
Alacranes cuenta con el 99% de su
plantilla disponible, con la única
ausencia de Aimar Pantoja, quien se
encuentra descartado debido a su
proceso de recuperación tras

someterse a una cirugía en la ingle.
Alacranes llega a este

enfrentamiento con 36 puntos,
ocupando el cuarto lugar en el Grupo
Uno. En su último encuentro, el equipo
logró un empate sin goles frente a
Cimarrones de Sonora. Por otro lado,
Saltillo FC viene de sufrir una derrota
en casa ante Los Cabos, situándolos en
la octava posición con 31 unidades.

Tras este enfrentamiento en casa,
Alacranes se preparará para la jornada
22, donde viajarán a la ciudad de
Monclova para enfrentarse al Calor el
próximo 9 de febrero a las 19:30 horas
en la ciudad deportiva Nora Leticia
Rocha. Los fanáticos pueden esperar
un emocionante choque de estrategias
y habilidades mientras Alacranes
busca consolidarse en la Liga Premier.



FUTBOL

22 VIERNES 2 DE FEBRERO DEL 2024
WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX

DEPORTES



VIERNES 2 DE FEBRERO DEL 2024 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
DEPORTES 23

BOX

MMiigguueell  tteerrmmiinnaa  eenn  EEssppaaññaa  

Finaliza su participación en
el Torneo Internacional
BOXAM 2024

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

La emocionante travesía de Miguel
Ángel "Piolín" Martínez Ramírez en el
Torneo Internacional BOXAM 2024 ha
llegado a su conclusión en Alicante,
España. Este evento, crucial en la
preparación del pugilista duranguense
para su destacada participación en los
Juegos Olímpicos de París, ha dejado
una huella significativa en su camino
hacia la excelencia.

En un enfrentamiento sumamente
reñido, "Piolín" Martínez se enfrentó a
Amit Kumar de la India en la tercera
ronda del torneo. A pesar de un primer
round victorioso según la decisión
unánime de los jueces, el ímpetu del
oponente indio se hizo evidente en los
siguientes dos asaltos. Tres jueces le
otorgaron la puntuación más alta a
Kumar en el segundo y tercer round,
sellando su victoria por decisión
dividida.

A pesar de este revés, el desempeño
del "Piolín" en el ámbito profesional

habría asegurado una victoria con un
puntaje acumulado de 144-141. Sin
embargo, en el boxeo amateur, la
decisión de los jueces tiene un peso
fundamental, y en este caso, el
veredicto final fue una derrota por
decisión dividida 3-2.

El viaje no termina aquí para el
valiente boxeador duranguense. La
selección mexicana, bajo la dirección
de los experimentados managers
Radamés Hernández Cazares y Abel
Vargas Valencia, continuará su travesía
por Europa. Participarán en un

campeonato de entrenamiento que
involucrará a diversos países de
Europa y América. Posteriormente,
pondrán rumbo a Italia para
enfrentarse al Torneo Clasificatorio que
determinará su camino hacia los
Juegos Olímpicos de París 2024.

La actuación de "Piolín" Martínez en
el BOXAM 2024 ha sido un capítulo
valioso en su camino hacia la
excelencia y representa un paso más
en su firme compromiso con el éxito
en el ámbito internacional del boxeo
amateur.
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Consiguió una victoria
contundente en partido
amistoso: 9-1 a favor

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El equipo femenil se llena de orgullo

al celebrar una destacada victoria en el
reciente partido amistoso contra el
Colegio Americano. Las jugadoras
demostraron un rendimiento
excepcional, llevando el marcador a un
convincente 9-1, un testimonio de su
dedicación y habilidades en el campo.

Desde el inicio del encuentro, las
integrantes del equipo mostraron una
formidable sincronización y destreza
en cada jugada. Los goles, que fluyeron
a lo largo del partido, reflejaron no solo
la calidad técnica de las futbolistas

sino también el espíritu de equipo que
prevalece en cada encuentro.

GOLES DESTACADOS
Arlett Minerva Lares no solo

contribuyó a la victoria, sino que dejó
su marca con un gol que resalta su
habilidad en el terreno de juego.

Kristen Lara brilló al anotar un gol
clave, mostrando su destreza y
compromiso con el equipo.

Karolina Blancono solo se destacó en
la defensa, sino que también
contribuyó al marcador con su notable
gol durante el partido.

Adilene González, mostro la
habilidad ofensiva y se hizo evidente
al asegurar un gol que contribuyó
significativamente a la victoria.

Mariana Graciano Enríquez, con su
habilidad táctica, logró anotar,

subrayando su importancia en el equipo.
Liliana Nohemí Graciano Enríquez

demostró su habilidad y
determinación al contribuir con un gol
vital para la victoria.

El enfoque del equipo va más allá de
los resultados en el marcador. A pesar
de la victoria, el énfasis sigue siendo el
desarrollo integral de las jugadoras. El
entrenador destaca la importancia de
aprender a jugar en equipo y afrontar
tanto las victorias como las derrotas
con una mentalidad positiva.

Este triunfo es un paso más en el viaje
del equipo hacia el éxito, y cada jugadora
se embarca en una temporada de
aprendizaje continuo y crecimiento en el
deporte. La dedicación y el esfuerzo son
evidentes, y el equipo espera con
entusiasmo los desafíos futuros que les
depara la temporada. 
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SUPER BOWL

EEll   ppaarr ttiiddoo  mmááss
ccaarroo  ddee  llaa  hhiissttoorriiaa

Boletos para el Super Bowl
LVIII alcanzan precios
históricos

Agencias 

La fiebre del Super Bowl LVIII está
llevando los precios de los boletos a
niveles sin precedentes, convirtiéndolo
en el evento más caro de la historia de
la National Football League (NFL). Para
los aficionados más acaudalados, este
costo exorbitante puede no ser un
problema, pero para muchos
seguidores, asistir al Super Bowl
podría significar el gasto de su vida.

A tan solo una semana y media del
esperado kickoff, el boleto más
asequible para el Super Bowl LVIII se
cotiza alrededor de los 8,300 dólares

en el mercado secundario. Según Tick
Pick, un sitio de reventa, el precio
promedio de las entradas en el
Allegiant Stadium de Las Vegas, donde
se llevará a cabo el evento, alcanza la
asombrosa cifra de 10,976 dólares.
Este hito coloca al Super Bowl LVIII
como el partido más caro de todos los
tiempos, superando incluso la edición
de 2021, que se celebró en medio de
restricciones por la pandemia de
COVID-19.

"Este es, por mucho, el (Super Bowl)
más caro registrado", afirmó Matt
Ferrel, vicepresidente y jefe de
crecimiento de TickPick, en una
entrevista con el periódico Las Vegas
Review-Journal. En comparación, en
2021, con el estadio de Tampa Bay a
solo el 33% de su capacidad debido a

la pandemia, el precio promedio fue de
7,000 dólares. Ahora, en 2024,
superamos los 10,000 dólares por
entrada.

El atractivo del Strip y la capacidad
reducida del Allegiant Stadium en
comparación con otros estadios de la
NFL son factores clave que contribuyen
a estos precios exorbitantes. Los
aficionados están ansiosos por
presenciar el enfrentamiento entre los
Chiefs y los 49ers, que promete ser una
revancha del Super Bowl LIV, donde
Kansas City emergió victorioso,
marcando el inicio de la destacada
trayectoria de Patrick Mahomes. Con
estos precios récord, el Super Bowl
LVIII no solo se jugará en el
emparrillado, sino también en el libro
de récords financieros de la NFL.
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AMLO exige una disculpa a
EU por filtrar información
para reportaje en su contra

Por Gonzalo Martínez

El presidente de México, Andrés
Manuel López Obrador, exigió este
jueves una disculpa al gobierno de
Estados Unidos, luego de que fuentes
de la agencia estadounidense
antidrogas (DEA) revelaran al medio
ProPública la información sobre de
supuestos pagos del narcotráfico a su
primera campaña presidencial en
2006.

En la conferencia mañanera, López
Obrador indicó que no acepta que el
Departamento de Justicia de Estados
Unidos haya dicho de manera informal
a periodistas que haya cerrado dicha
investigación en su contra.

“Tiene que ver con el Departamento
de Estado, porque tampoco es la DEA
así en abstracto, ¿qué no tienen
información en el Departamento de
Estado? ¿En el Departamento de
Justicia?”, expresó.

“Ayer que preguntó un periodista al
Departamento de Justicia y declara
alguien de que está cerrado el caso de
que no me están investigando y de que
no encontraron nada, sí, pero eso es
una cuestión informal, yo no acepto
eso”, expresó.

“Lo que quiero es que el gobierno de
EU se manifieste porque el presidente
de México tiene autoridad moral y
tiene autoridad política y si no tienen
pruebas tienen qué disculparse”,
refirió.

El Departamento de Justicia de
Estados Unidos cerró en 2011 la
investigación sobre supuestos pagos
del narcotráfico a la primera campaña
presidencial del actual mandatario
mexicano, confirmó a EFE una persona
familiarizada con lo sucedido.

Un reportaje del portal ProPública
con fuentes de la agencia
estadounidense antidrogas (DEA)
señaló que el Cártel de Sinaloa habría
aportado dos millones de dólares a la
fallida campaña de López Obrador en
las elecciones de 2006, algo que el

mandatario calificó este miércoles de
“calumnia”.

La fuente familiarizada confirmó que
el Departamento de Justicia
estadounidense llevó a cabo una
indagación hace 13 años que condujo
bajo el “protocolo de manejo de
investigaciones internacionales
sensibles” y que acabó cerrando.

La investigación estuvo “limitada en
el tiempo” y se restringió solo a los
delitos relacionados con las drogas.

El mandatario mexicano detalló que
esta situación debería conocerla su
homólogo estadounidense Joe Biden y
recalcó, que no se puede estar
sentados en la misma mesa si sus
agencias filtran información contra su
gobierno.

“Ellos saben, el presidente Biden
debería de enterarse de esto, pero
¿cómo vamos a estar sentados en la
mesa hablando del combate a la
droga?, si una institución de ellos está
filtrando información y dañándome,
no a mí, sino a lo que represento”,

aseguró.
“No sé quién fue, cómo vamos a estar

hablando de migración, del combate a
la droga y el combate al fentanilo si un
periodista dice que tiene pruebas de la
DEA. ¿Qué ese periodista de repente
consideró que era importante hacer un
reportaje en estas fechas electorales en
México de pura casualidad? No, aquí
es de parte de quién, pero bien
armado”, puntualizó.

López Obrador también se lanzó
contra el autor del reportaje de
ProPública, Tim Golden, de quien
apuntó que es un mercenario.

“Para mi debieran darle el premio a
la calumnia, es un mercenario al
servicio de la SEA, ¿cómo va a
calumniar impunemente? ¿Cómo va a
hacer un reportaje sin presentar
pruebas?, pero ya me estoy
excediendo en contra de él, pero no es
él, es un peón, un mercenario del
periodismo como los hay en México,
los hay en EU”, puntualizó.

Con información de Político Mx
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Japón, superado por China como mayor
exportador de vehículos del mundo

El año pasado el dominio global de
China en los automóviles eléctricos le
ayudó a superar a Japón como el
mayor exportador de vehículos del
mundo, confirmaron datos oficiales
este miércoles.

Los gigantes japoneses como Toyota
y Nissan han sido mucho más
cautelosos que sus homólogos chinos
como BYD en lo que respecta a los
vehículos eléctricos (EV), apostando en
cambio por modelos híbridos.

Las cifras publicadas el miércoles por
la Asociación de Fabricantes de
Automóviles de Japón mostraron que
los envíos de automóviles, camiones y
autobuses aumentaron un 16 por
ciento a 4.42 millones el año pasado.

Pero China exportó casi 500 mil más:
4.91 millones de vehículos en total,
según informó este mes la Asociación
China de Fabricantes de Automóviles.

La oficina de aduanas de China
estimó la cifra aún mayor en 5.22
millones, un enorme aumento
interanual del 57 por ciento, con uno
de cada tres vehículos totalmente
eléctricos.

El país ya había enviado más
vehículos que Japón mensualmente,
pero los datos del miércoles
confirmaron que también fue el
número uno durante todo un año.

A diferencia de las empresas chinas,
los fabricantes de automóviles
japoneses, incluido Toyota,
reconfirmado el martes como la

empresa más grande del mundo por
ventas de unidades, también fabrican
enormes volúmenes de vehículos en
otros países.

En 2022, la producción de vehículos
en Japón, excluidas las motocicletas,
ascendió a 7.84 millones de unidades,
pero la producción en el extranjero fue
de casi 17 millones.

Los fabricantes japoneses llevan
mucho tiempo apostando por los
híbridos que combinan energía de
batería y motores de combustión
interna, un área en la que fueron
pioneros con modelos como el Toyota
Prius.

Pero han prometido mejorar su
juego, y Toyota apunta a vender 1.5
millones de vehículos eléctricos
anualmente para 2026 y 3.5 millones
para 2030.

La compañía también espera
producir en masa baterías de estado
sólido que se carguen más rápido que
las convencionales y brinden a los
vehículos eléctricos más autonomía.

Con la ayuda de un fuerte apoyo
gubernamental, las empresas chinas
de vehículos eléctricos se han
adelantado a rivales más establecidos
como General Motors, Volkswagen y
Toyota.

BYD en el cuarto trimestre de 2023
incluso le arrebató la corona a Tesla en
la mayoría de las ventas de vehículos
totalmente eléctricos, según
mostraron los datos de este mes.

El martes, BYD (que significa
«Construye tus sueños»), que también
vende baterías a empresas como Tesla,
BMW y Mercedes, dijo que espera que
las ganancias netas del año pasado
alcancen entre 29 mil y 31 mil millones
de yuanes (entre 4 mil 100 y 4 mil 400
millones de dólares).

Pero el éxito de China en el sector de
los vehículos eléctricos también ha
puesto a sus empresas en problemas,
ya que los reguladores de los mercados
occidentales están preocupados por la
competencia desleal para los
fabricantes de automóviles locales.

La Comisión Europea está
investigando los subsidios estatales
chinos en una investigación que
podría llevar a que la Unión Europea
imponga derechos de importación.

Para calmar las preocupaciones, BYD
planea construir más fábricas en el
extranjero, incluida una planta de 600
millones de dólares en Brasil y otra en
Hungría.

«Es una especie de reminiscencia de
lo que le pasó a Japón en la década de
1980, cuando comenzaron a exportar
muchos automóviles», dijo
Christopher Richter, analista de
automóviles de CLSA.

«Así que los japoneses lo resolvieron
empezando (construyendo) muchas
fábricas en el extranjero… Construyen
en el extranjero cuatro veces más de lo
que exportan», dijo en octubre.

Con información de Índice Político 


